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天宫二号空间实验室
发射圆满成功
白春礼院长致信祝贺

本报讯 2016年9月15日22时04分，我
国在酒泉卫星发射中心用长征二号FT2运载
火箭成功将天宫二号空间实验室发射升空。

中国科学院院长、党组书记白春礼代
表院党组向学校发来贺信，祝贺天宫二号
空间实验室发射任务取得圆满成功，向我
校全体参研参试人员表示最热烈的祝贺和
最诚挚的慰问。他希望学校继续锐意进
取、大力协同，进一步发扬“特别能吃
苦、特别能战斗、特别能攻关、特别能奉
献”的载人航天精神，力争取得重大科技
成果，为我国载人航天事业做出新的更大
贡献。（科研部 合肥微尺度物质科学国家
实验室 中科院量子信息与量子科技前沿卓
越创新中心）

凯瑟琳娜·科瑟-
赫英郝斯获

中国政府友谊奖
本报讯 2016年度中国政府友谊奖于国

庆前夕揭晓，该奖是我国政府为在中国现
代化建设中做出突出贡献的外国专家所颁
发的最高荣誉，本年度共有来自21个国家的
50名外国专家获奖。我校客座教授、国际燃
烧学会前任主席、德国科学院和德国国家科
学与工程院院士、比勒菲尔德大学化学系教
授凯瑟琳娜·科瑟-赫英郝斯荣获这一殊
荣。9月29日，国务院副总理马凯在人民大
会堂为获奖者颁奖。9 月 30 日，科瑟-赫英
郝斯教授与其他获奖者一起受到了国务院
总理李克强、副总理张高丽和马凯的亲切
会见，并应李克强总理邀请，参加了当晚
在人民大会堂举行的中华人民共和国成立
67周年招待会。（火灾科学国家重点实验室
国家同步辐射实验室 国际合作与交流部）

中科院条财局
来校巡查基建工作
本报讯 9 月 21 日，中国科学院条件保

障与财务局基建办主任袁伟率基建巡查专
家组一行8人，对我校基建工作开展了专项
巡查。党委书记许武、副校长周先意分别
会见了袁伟一行。

专家组呼取了校长助理王晓平介绍了
学校发展和园区建设概况及我校基建项目
管理模式、“十二五”国家投资项目建设进
展、修缮购置专项实施等相关工作情况的
汇报。随后，巡查组实地查看了建设项目
现场管理情况，检查了基建部门、施工
方、监理方及跟踪审计方的项目档案资料
和财务资料等。

现场巡查和资料查阅结束后，巡查专
家组分别就基建管理制度、档案管理、修
缮项目管理、项目监理、现场管理、项目
变更管理、资金使用管理等方面巡查情
况，进行了交流反馈。巡查专家组客观评
价了我校的基建工作成绩，认为学校基建
管理制度规范，招标文件和合同签订严
谨，施工现场管理规范，档案资料保存齐
全，基建财务控制严格。同时也指出了存
在的问题和不足，对涉及施工现场消防安
全和地下室抗浮设计等方面的问题，提出
了明确的整改意见和要求。

我校“十二五”国家投资项目主要建
设东校区物质科学教研楼和中校区综合体
育中心等教学、科研及体育基础设施，总
建设规模 12 万余平方米，国家投资 5.6 亿
元。目前，物质科学教研楼已完成基础施
工，预计年内结构封顶；综合体育中心正
在落实消防报审及招标清单编制工作，争
取年内开工建设。 （基建处 党政室）

本报讯 中国科学技术大学和北京大学
相关研究人员组成的联合团队在超冷原子量
子模拟领域取得重大突破。中国科大-北大
联合团队在国际上首次理论提出并实验实现
超冷原子二维自旋轨道耦合的人工合成，测
定了由自旋轨道耦合导致的新奇拓扑量子物
性。这一关键突破将对新奇拓扑量子物态的
研究，进而推动人们对物质世界的深入理解
带来重大影响。该合作成果以研究长文的形
式发表在最新一期的国际权威学术期刊《科
学》上。由于该工作“对研究超越传统凝聚
态物理的奇异现象具有重大潜力”，《科学》
杂志在同期的观点栏目专门配发了题为

“Cold atoms twisting spin and momentum”
的评论文章。

自旋轨道耦合是量子物理学中基本的物
理效应。它在多种基本物理现象和新奇量子
物态中扮演了核心角色。这些现象导致产生
了自旋电子学、拓扑绝缘体、拓扑超导体等

当前凝聚态物理中最重要的前沿研究领域。
然而，由于普遍存在难以控制的复杂环境，
很多重要的新奇物理难以在固体材料中做精
确研究。这对相关科研带来很大的挑战。

同时，随着超冷原子物理量子模拟领域
的重大发展，在超冷原子中实现人工自旋轨
道耦合，并研究新奇量子物态已成为该领域
最重大的前沿课题之一。冷原子有环境干
净，高度可控等重要特性。在过去五年里，
一维人工自旋轨道耦合在实验上实现，并取
得一系列成果。但探索广泛深刻的新型拓扑
量子物态须获得二维以上的自旋轨道耦合。
如何实现高维自旋轨道耦合已成为超冷原子
量子模拟最紧迫的核心课题。

在超冷原子中实现高维自旋轨道耦合在
理论和实验上都是极具挑战性的问题。国际
上多个团队均为此付出了许多努力。为解决
这一根本困难，北京大学刘雄军理论小组提
出了所谓的拉曼光晶格量子系统。发现基于

该系统，不仅可完好地实现二维人
工自旋轨道耦合，并能得到如量子
反常霍尔效应和拓扑超流等深刻的

基本物理效应。基于该理论方案，中国科学
技术大学潘建伟、陈帅和邓友金等组成的实
验小组在经过多年艰苦努力发展起来的超精
密激光和磁场调控技术的基础上，成功地构
造了拉曼光晶格量子系统，合成二维自旋轨
道耦合的玻色－爱因斯坦凝聚体。进一步研
究发现，合成的自旋轨道耦合和能带拓扑具
有高度可调控性。该工作将对冷原子和凝聚
态物理研究产生重大影响，基于此工作可研
究全新的拓扑物理，包括固体系统中难以观
察到的玻色子拓扑效应等，从而为超冷原子
量子模拟开辟了一条新道路。

该工作在中国科大和北京大学两个单位
的紧密合作下完成。这项工作显示我国在超
冷原子量子模拟相关研究方向上已走在国际
最前列。潘建伟、刘雄军、陈帅依次为文章
的通讯作者。

（微尺度物质科学国家实验室 量子信息
与量子科技前沿创新中心 科研部）

我国学者在超冷原子量子模拟领域取得重大突破

学校召开2016年校务工作会议
本报讯 9 月 28 日至 29 日，学校召开

2016年校务工作会议。校领导，校学术委员
会、学位委员会、教学委员会正、副主任，各学
院党政负责人，国家（重点）实验室、国家工程
实验室、中科院重点实验室负责人，机关各
部、处、室负责人，直属单位党政主要负责人
参加会议。会议还邀请了两院院士，校党委
委员、纪委委员，校学术委员会、校学位委员
会、校教学委员会全体成员，系党政负责人、
有关直属单位副职、各民主党派负责人、教代
会主席团成员、离退休干部代表，校学生会、
研究生会和学生社团负责人代表参加。

在28日上午的大会上，校党委书记许武
作题为《深入开展“两学一做”学习教育 加快
推进世界一流大学建设》的报告。报告中，他
首先回顾了我校扎实推进“两学一做”学习教
育所开展的各项工作，并强调要继续深化“两
学一做”学习教育：要进一步夯实基础，继续
深入学习党章党规；要准确把握学习核心内
容，进一步深入学习贯彻习近平总书记系列
重要讲话精神，尤其坚持继续把习近平总书
记4月26日考察我校的重要讲话作为学习的
重中之中；要深入学习贯彻习近平总书记

“七·一”重要讲话精神，不忘初心、继续前进；

要深入学习贯彻习近平总书记在中央深改小
组第二十七次会议上的讲话，工作狠抓落
实，奋力推动学校改革发展。

随后，许武带领全体与会人员深入学习
《党委会的工作方法》。他指出，《党委会的
工作方法》凝结着我们党的丰富智慧和宝贵
经验，蕴含着我们党严明的政治纪律和政治
规矩，包含着我们党高超的领导艺术和科学
的工作方法。正确把握 《党委会的工作方
法》，体现了规矩意识、民主精神、班子团
结、领导艺术、求实作风等现实意义。关于
如何增强 《党委会的工作方法》 的实践自
觉，他提出几点要求：第一，要增强看齐意
识，最根本的是向以习近平同志为总书记的
党中央看齐，向党章党规党纪看齐，向党的
理论和路线方针政策看齐；第二，继承和发
扬我党优良传统，并做到与时俱进、不断创
新，把《党委会的工作方法》列为各级党委
（班子） 理论中心组学习议题，健全中层党
政领导班子工作制度。

许武布置了下一步学校的重点工作：第
一，贯彻落实《十三五》规划，进一步统一
思想，切实把”十三五”规划作为学校改革
发展的总纲要加以贯彻实施；第二，把握国

家政策机遇，通过全面深化改革，全面推进
“双一流”建设；第三，贯彻落实省院合作
协议，系统推进全面创新改革试验、量子信
息实验室及先进技术研究院建设。他最后强
调，希望大家充分认识到下一步工作的重要
性、紧迫性、艰巨性，进一步坚定信心和决
心，进一步深入学习贯彻习近平总书记考察
中国科大时重要讲话精神，以时不我待、只
争朝夕的精神抓好学校改革发展，向建校六
十周年献礼。

万立骏校长作题为《勇于创新 敢于超
越 力争一流 加快推进世界一流大学建设》
的报告。他首先分析了当前的科教形势：在
全国科技创新大会、两院院士大会、中国科协
第九次全国代表大会上，习近平总书记发表
重要讲话，强调把科技创新摆在更加重要位
置；党中央、国务院出台了一系列政策措施，
以机制体制改革激发科技创新活力；教育部
将加快研究“双一流”建设实施办法；中科院
发布“十三五”发展规划纲要，明确指出支持
中国科学技术大学建设世界一流大学和一流
学科；安徽省系统推进全面创新改革试验，支
持学校建设发展等。这些为科大的下一步发
展提供了新的机遇。 (下转第4版）

万立骏校长
调研少年班学院
本报讯 10 月 9 日下午，万立骏校长赴

少年班学院调研，与少年班学院学生代表
座谈交流。

座谈会上，与会同学积极发言，汇报
了个人的学习情况、学术志趣，以及对专
业选择、课程设置、通识教育和综合素质
提升等方面的思考和建议。万校长认真倾
听同学们的发言，结合自己的成长阅历、
人生经验和学校工作实际，详尽解答了同
学们在学习和成长过程中遇到的问题以及
同学们提出的相关建议。万校长还询问了
同学们在中国科大学习生活的感受，以及
是如何确定自己的人生道路等问题。同学
们对少年班自由的学习氛围、扎实的基础
训练和宽口径培养感受最深，认为家长和
老师在他们价值观形成的关键时期产生了
比较大的影响。

最后，万校长向同学们提出三点希
望：希望同学们在繁重的学习之余，坚持
锻炼身体，健康快乐成长；希望同学们树
立远大人生理想，追求卓越、科技报国；
希望同学们珍惜幸福的求学时光，学会自
我管理，养成良好生活习惯，正确处理人
际关系。学校也将努力为同学们成长成才
提供更好的条件和平台，不断促进同学们
全面发展。 （党政办）

窦贤康率团赴美
招募海外英才
本报讯10月1日至4日，校党

委常务副书记、副校长窦贤康率
学校代表团赴美招募海外英才。

出访期间，代表团一行出席了
纽约校友峰会，窦贤康致辞，代表
学校向校友表达诚挚的问候。

代表团在美访问期间，每日
驱车八小时以上，辗转波士顿、
纽约、巴尔的摩和费城等美国东
部科教中心城市，会见了众多科
大校友。代表团先后召开了4场招
聘宣讲会，介绍了中国科大近年
来的发展状况、良好的学术氛
围、自由舒适的工作生活环境和
招聘学科岗位，以及通过国家

“千人计划”、中科院“百人计
划”等人才项目引进海外英才的
突出成绩。众多科大校友和华人
学者参加了招聘会，并与代表团
成员进行了充分深入的沟通，表
达出到中国科大工作的浓厚兴趣。

此次出访活动得到了新创基
金会、美国波士顿、大纽约、华
盛顿DC和费城校友会以及诸多校
友的大力支持。

（人力资源部 新创基金会）

学校召开
青年教师座谈会

本报讯 10月10日下午，学校在东区理化大楼一
楼科技展厅召开青年教师座谈会，万立骏校长、常务
副书记、副校长窦贤康和相关职能部门负责人出席了
会议，30多位来自各学院、国家（重点）实验室的青
年教师代表参加了会议。

与会青年教师代表畅所欲言，交流了来科大工作
后科研、教学、学生培养、社会服务等方面的情况和
体会，以及对生活安置和校园管理等方面的感受。万
立骏、窦贤康和职能部门负责人认真倾听青年教师的
心声，对他们在教学和科研上取得的进步给予了充分
肯定，赞扬了他们科研教学能力和敬业精神，并仔细
询问了他们的生活情况，就他们提出的问题、建议和
工作中遇到的困难进行了深入探讨。

万校长对青年教师提出了5点希望：青年教师要
有和科大荣辱与共的责任感和主人翁精神，积极参与
和思考学校的发展和未来，与科大共同发展；要有年
轻人的自信心和自豪感，热爱教师职业，潜心科研和
教学工作，敢于创新探索；要有理想、有追求，胸襟
宽广，提高工作标准；要正确对待困难和烦恼，提高
自身业务水平，内外兼修，不断总结经验，在激烈竞
争中，保持一颗上进心，处理好当前和长远的关系；
要协调好工作和家庭的关系，快乐工作，快乐生活。

与会人员纷纷表示，通过本次座谈会，进一步明
确了自身肩负的责任和努力方向，有效促进了青年教
师在科研、教学和生活等方面的成长，同时加强了与
校领导之间的交流与沟通。 （人力资源部）


